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雙向奔赴可雙贏
近期香港傳媒不斷報道北
上消費成港人熱潮，香港市
面消費受衝擊，商界催逼政
府搞活動吸客，特首李家超

和政府官員積極奔波，千方百計振興香
港市道。事實上要振興香港經濟全社會
都有責任，大家應該各自出力。坦白講
自從國家發展規劃粵港澳大灣區成為一
個大經濟體，交通措施、通關措施等便
利化後，香港人北上消費肯定會是常態
化，大家都講大灣區做到1小時生活圈，
所以多港人北上消費不必大驚小怪，重要
的是香港又能否吸引灣區9 個城市的人來
港消費呢，如何能雙向奔赴？
很喜歡雙向奔赴這個詞，就是互相交
流、互相成就，達到雙贏，不是敵對式的
惡性競爭。自「港澳車北上」實施後，
愈來愈多的港澳居民也將自己的生活半
徑擴大到整個大灣區。假期就和家人、
朋友相約一起自駕「北上」，野餐、爬
山、品嘗大灣區美食……在輕鬆愉快中
度過假期時光。
據報道，自「港珠澳大橋旅遊」試運營
向公眾開放以來，已查驗「大橋遊」旅
行團超過2,400個，查驗遊客總數超過
10萬人；日均遊客量基本接近試運營期
間每日1,200人的上橋遊覽名額。在港珠
澳大橋飽覽伶仃洋風景，近距離欣賞香
港大嶼山風光，偶遇有「海上大熊貓」之
稱的中華白海豚……獨特的旅遊風光令
其成為大灣區又一熱門打卡地。「港珠澳
大橋遊」 以「家庭遊」、「親子遊」為
主， 客源覆蓋全國超過28個省市區，可
見除了發揮交通作用，也是好的旅遊資

源，關口旁邊是否可以搞個Outlet 之
類，令其真正發揮旅遊經濟效應？
有媒體炒作香港店執笠潮歸咎於北上
消費潮，其實這只是其一，引致食肆要
執笠因素很多，其實真正的原因大家心
中有數，連自己做飲食業和酒店業的人
都北上消費，年薪高糧準的公務員都結
伴北上吃喝玩樂，就明白兩地價格差太
大，在深圳食酸菜魚、椰子雞、海鮮、
雞煲、火鍋等，3人份的價錢等於香港一
人份，這就是你的食物和住宿性價比不及
深圳、珠海、中山好，而且不少食店限人
用餐時間，一家人飲茶，分分鐘等位也要
半小時，但限你坐90分鐘，商場晚上10
時半關大閘，食店9點半後就不落單了，
叫客人食飯也不放鬆，造就兩餸飯、快餐
店生意最好。其實「南下」的內地客也不
少，只是香港樣樣貴嚇怕人。
香港零售業、飲食業第一輪衝擊是網
購；第二輪是港人北上消費，這些狀況
未來也不會改變。港商要面對現實，要
開動腦筋想一想，怎樣讓客人畀錢後得
到合理的回饋，才有生存的空間。
近日，重慶老字號、中國火鍋十大品牌
之一「朝天門．五鑽鉑金旗艦店」進駐蘭
桂坊加州大廈，佔地2,813平方呎，設有逾
70個座位，6個包廂，投資不菲；而全球分
店逾千間的內地串燒連鎖店木屋燒烤於旺
角開的首間燒烤店亦將於月中開業，並計
劃於5月在西環開設第二間燒烤店。港人
經常往深圳品嘗酸菜魚等早已在港開品牌
連鎖店。為何內地食店有興趣和信心來港
開分店呢？自然覺得香港有市場和有國際
化人流，可助其在全球打開知名度。

小提琴大力量
離港度假前，看了兩場
一中一西音樂會。兩個樂
團的藝術總監都是我觀察

多年的藝術家，前者是香港中樂團的
閻惠昌，後者乃香港弦樂團的姚珏。兩
人都在內地出生，接受早年教育，後負
笈國外或就業，或升學，都在1997年
前後，來到中西文化合璧的香港，施展
音樂才華。當時我主持的香港版
《Elle》抓住機會，為兩位樂壇「新
人」作了專訪。近日整理舊物，重閱當
年文章，喜見藝術家數十年始終如一地
堅持理想，並結出碩果。
當年已是國家一級指揮的閻惠昌從
受聘的新加坡音樂製作公司而來，出
任香港中樂團音樂總監兼指揮，再成
為該團任期最長的藝術總監至今，更
獲授予終身指揮榮譽；而比他年輕17
歲的姚珏則是小提琴演奏家，經過一
輪摸索後，十年前創辦了香港弦樂
團，並兼任藝術總監，透過這個平
台，她施展了比演奏家和音樂教師更
大的抱負：在更廣闊音樂天地進行文
化交流，推動青少年音樂教育。
早在7歲已作公開演出，先後受教於
上海音樂學院附中和紐約茱莉亞音樂
學院的姚珏音樂才華毋庸贅言，但我
最感關注的是，她作為藝術總監和音
樂教育家在社會中所扮演的角色，尤
其具備中西文化教育背景的她在促進
中西文化交流、文明互鑒方面所發揮
的作用。

近年看了多場香港弦樂團的演出，這
個以大小提琴為主打的年輕樂團每次演
出都輕裝上陣，台上各成員都站着拉
琴，在關鍵音符以手指撥弄琴弦，發出
輕脫的樂音，活潑調皮，令人感覺愉
快。小提琴的聲音婉轉、悠揚，具舒展
性，不在話下，但該團的演出令我印象
最深的是，洋溢青春活力，力量感強
烈。尤其是姚珏，拉琴時全情投入，琴
弦來回之間，猶如周旋於來自四面八方
的眾人之中，從容自若，極具感召力。
小提琴被視為最難學的樂器，拉得不
好就如閹雞般的叫聲。我小時候學過，
特別留意拉得一手好提琴的人。姚珏是
上海人，那年25歲，但已錄製多張唱
片。我特別邀請資深傳媒人兼文學作家
張文中去專訪，許是兩位上海人特別投
契，張文中洋洋灑灑寫了5,000字，把
她寫活了，我不得不把原訂的兩版擴大
至3版。記得有段這麼寫：「姚珏樂
天，爽朗。她藏不住自己的快樂，也藏
不住自己的不快樂，即使是在初相識的
朋友面前，她也不懂得掩飾。她說話很
快，一邊說一邊笑，恨不得把她想說的
話，一下子都倒出來……」
這種熱情的性格在今日成功後的姚珏
身上發揮積極作用：推動社區慈善音樂
發展和教育，成果就是我前述的「全為
愛音樂會」演出。那是香港賽馬會社區
資助的「音樂能量+計劃」之一：給基
層家庭學童提供音樂教育及演出機會。
小小提琴中見大力量。
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朋友是專業營養師，
重視飲食健康，自然也
關注家人飲食。獨身的

她，父親去世後，家人就只有她70歲
的老母親。這孝順女正因對母親的飲
食過於關注，才給她帶來說不盡的煩
惱，多次曾嘆氣對我說，老人家不合
作真是比小孩子更頭痛：她照足自己
的營養方針設計好星期一至星期日早
午晚不同的餐單，她在家的日子，母
親還勉為其難跟她一起進食，上班的
日子，就理不到了。
可就算是在家的日子，這個老母親也
未必肯吃她安排的餐單，有時她精心烹
調好健康餐，老母親已在自己面前擺滿
她準備進食的即食麵/牛肉乾/炸魚皮，
並伸展她孩子氣的
舌尖細舔着雲呢拿雪
糕說：「你吃你自己
的，我今餐吃這個就夠
了！」
看着她面前那堆全
不健康的零食，朋友
便氣得七竅生煙，如
果是12歲的小女兒，

就要罵她一頓了，是老母親，只好沉着
氣說：「媽，你忘記爸在世時，你那百
一磅多苗條嗎？吃這個，就無端長多30
磅肉了。」本以為提醒她回憶當年瘦身
美景，可以知道自己眼前吃錯什麼，怎
知反而激發母親大堆牢騷：「我那百一
磅是給你父親看的，為了他要我保住那
110磅，天天跟他像你今日吃無油菜心
滾水蛋，日子從來就沒一天好過，你爸
管我上半生無話可說，難道你又管我下
半生，我就是愛吃不健康的食物，都一
把年紀了，還忌這忌那，有什麼人生樂
趣！」
吩咐好菲傭的餐單也等同虛設，每

次問到老太婆吃什麼，菲傭不是說她
吃了半磅蛋糕就是什麼煙肉之類她自

己買來的東西，最令
朋友擔心的，還是母
親嗜糖如命，什麼糖
都吃，煲一次糖水，
可以一連 3 天當飯
吃，看着她天天發
胖，朋友說她母親長
一磅肉，至少害她為
母親急出十滴眼淚。

飲食老頑童翠
袖
乾
坤

翠
袖
乾
坤

連盈慧連盈慧

副刊采風
20242024年年44月月1111日日（（星期四星期四））

2024年4月11日（星期四）

2024年4月11日（星期四）

B5 ◆責任編輯：葉衛青

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

吳康民老校長百歲華誕，培僑教
育機構及校友會舉行了培僑人家宴，
小範圍的聚慶，也筵開了39席。
百歲人生，親情可貴，壽宴有別

於往年政商界賓客雲集，出席者均是培僑人，親
友、校長、老師、校友、學生代表……不過也有
例外，唯一的官方人物是勞工及福利局局長孫玉
菡，他是以校友身份出席宴會。
吳老百歲高齡，精神氣足，雖然記憶稍遜，人和

事的記憶系統仍然牢固，耳目雖有退化，但他心水
清，享受祝福，坐足全場。老壽星大家族，兒女小
惠、小鋼和小欣，連同孫仔、孫女及曾孫，四代同
堂，承歡膝下。老校長有家族長壽基因，父親及兄
弟都有90多歲，今次百歲華誕，還有來自廣州90
歲高齡的妹妹，此外，五弟、六弟、七弟，以及
侄、甥輩近30人之多，組成龐大的家族賀壽團。
女兒小惠說，父親十分享受培僑大家庭的愛，

生活上被照顧得無微不至，在校友的愛心大包圍
下，精神十分富足；退下所有工作後，每天往酒
樓飲茶，是他最享受的節目，開心接觸社會人和
事，是他生命的動力；不過，有時候在家偶有嬌
氣，較少活動，為了讓父親動起來，女兒逗他唱
歌，老校長最愛唱的是抗日歌曲《大刀進行
曲》，唱得最起勁是最後一句，「大刀向，鬼子
們的頭上砍去，殺！」百歲老人對抗戰時段清晰
得很，唱得還是挺有氣勢的，一唱就動起來了！
百歲老人不單對特定時段清晰，嚴於律己也原則性
很強，廣州已退休的侄女逗他，請他代為「推薦」到
培僑工作，老人家第一句就問︰「你有什麼技能先？
沒技能免問。」用人唯才，堅守後門，守到100歲。
老校長是潮州惠來人，吾土吾情，總是說要回鄉

看看，百歲壽宴，潮屬商會派人來祝賀；中山大學是
老校長的母校，也是女兒的母校，中山大學校友會也
來了人，鄉情濃厚，舊情縈迴，老壽星倍感安慰。
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還有約 100 日左
右，巴黎奧運就開
幕，而香港電視巴
黎奧運轉播版權日

前終於塵埃落定，特首宣布再次由
政府出資購買，交由香港4間免費
電視台轉播（香港開電視、TVB、
ViuTV、RTHK），這結果也可以
說是讓人不意外，因為在目前的經
濟情況下，各家電視台在虧本中，
再加上上屆已有先例由政府購買奧
運轉播版權，今次各電視台亦一早
揚言不會出手購買轉播版權，因此
其實各界也在等政府出手購買，不
然就是香港市民落得沒有奧運收睇
的下場。
只有100日，時間太緊迫，目前

責任就落在電視台身上，馬上要展
開籌備工作，很多技術上行政上的
工作要時間安排，例如最重要的，
如何把所有奧運比賽片段傳回香港
呢？目前科技發達，不像以前只得
衛星做傳送，現在有光纖、互聯網
IP、雲端（Cloud）、TVU等等，
但要了解每一樣工具都有它的好處
或缺點，傳送速度時間或會延遲及
使用安全程度等等，仍需要時間分
析和籌備，當然價錢亦有不同，成
本上也需要控制，另外還有訂酒
店、當地交通安排等等，須知筆者
當年負責奧運轉播時，是在開幕前
兩年籌備的，要在100日內將一切
準備工作做好，實在十分考驗業界
人員的功力。

每一屆奧運電視台製作費用也不
少，當然要視乎製作規模大小而
定，最基本也要約2,000萬港元，
筆者曾經用約1億港元製作2008年
北京奧運，是規模最大的一次，
TVB派超過250名工作人員到北京
工作，就租用國際廣播中心地方已
經超過8,000呎，共4個錄影廠及主
控室，像裝嵌了一個小型電視台，
但這也比不上世界各大電視台的規
模：美國電視台（NBC）當年就派
約2,000名工作人員到北京，日本
也派了500多名人員。到近年，香
港電視奧運製作團隊這幾屆可能因
經濟關係慢慢收縮，每間電視台大
約只派十個八個工作人員參與轉播
報道，與上幾屆難以相比。
日前在大球場觀賞七人欖球賽，
現場氣氛熱鬧得猶如嘉年華會一
樣，筆者因職業病關係，總喜歡四
處觀摩大會的製作，尤其去了解現
場電視拍攝及轉播，接觸過後不禁
有點唏噓：這些自上世紀八十年代
起已經是全本土製作，但這幾年卻
全由外國人負責，而每年極受歡迎
的女排大獎賽也是由西班牙團隊製
作，是香港製作人自己本身放棄參
與還是技術上不夠競爭呢？其實香
港團隊必須要多參與製作，才能以
戰養戰，熟能生巧。
2025年第 15屆全國運動會有多
個項目在香港舉行，要把握機會做
好我們這一個「體育電視製作」環
節，爭取機會發揮。
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李漢源李漢源

我最得意的是自己有一口健
康牢固的好牙齒。
從很小的時候開始，我就用

牙齒給父親開啤酒瓶的蓋子，用牙齒咬核
桃殼，用牙齒啃甘蔗，但凡能夠用牙齒解
決的問題從來不用工具。我的牙齒被我當
作工具一用就是幾十年，身邊許多親戚朋
友都羨慕我的牙齒，因為他們大多數在年
紀還很輕的時候就已經開始修補牙齒，或
者換上假牙了。
直到我的一顆大牙變成了蛀牙。蛀牙有
些鬆動，但並不疼，我便一直拖着沒有去
看牙醫，無聊的時候用舌頭撥弄一下搖搖
晃晃的牙齒，還覺得很是有趣。
幾天前的一個夜裏，我一面寫稿，一面

口中也未停歇，牙齒和舌頭又在無聊地打
架，結果牙齒打輸了，我的蛀牙乾淨利落
地掉了半顆下來，不痛不癢，連一點血絲
都沒有，我便有些遺憾，本來還想等稿子
寫完以後再去看牙醫的。

記得小的時候父親教的，上牙掉了要扔
到屋頂上，下牙掉了要埋到屋簷下，這樣
新換的牙齒才長得好。可以扔牙齒的是鄉
下的瓦房，如今在鋼筋水泥的高樓裏住着
的孩子哪裏還有扔牙齒的地方。所幸我掉
的不是乳牙，不用扔。
西方國家的童話傳說裏有牙仙，小孩子
的乳牙掉了以後放在枕頭底下，夜間牙仙
來拿走，還會放下一枚金幣，祝賀小孩子
開始長恒牙，很快就會變成大人。他們也
不用朝屋頂上扔牙齒。
我收好我的蛀牙，轉而又怔住了：牙齒
掉了，我也老了麼？便想起白居易的詩
句：「今朝復明日，不覺年齒暮」、「鬢
髮蒼浪牙齒疏，不覺身年四十七。」
中國古人詩中寫牙齒的很多，《詩經》
中就已有「齒如瓠犀」，誇美人的牙齒像
瓠瓜籽一樣潔白圓潤；李白在《贈裴司
馬》裏寫「向君發皓齒，顧我莫相違」；
陸龜蒙亦作《陌上桑》形容「皓齒還如貝

色含，長眉亦似煙華貼」。
大多數詩人都在記錄美人的明眸皓齒，

描寫有一口好牙的妙齡女子有多美，唯獨
白居易一寫牙齒就是愁，他在《吾雛》中
寫「吾雛字阿羅，阿羅才七齡……我齒今
欲墮，汝齒昨始生。」在《歲暮》中寫
「壯齒韶顏去不回」，在《夢仙》中又寫
「齒發日衰白，耳目減聰明」……牙齒在
白居易的詩中，每一顆代表的都是時間的
流逝和生命的衰老。
陸游一生豪放，對自己的牙齒態度也很

灑脫。他的《齒落》是古人的牙齒詩裏我
最喜歡的：「昔聞少陵翁，皓首惜墮齒。
退之更可憐，至謂豁可恥。放翁獨不然，
頑頓世無比，齒搖忽脫去，取視乃大喜。
譬如大木拔，豈有再安理。咀嚼浩無妨，
更覺彘肩美。」
不知放翁的「齒搖忽脫去」時是不是和

我一樣也在寫字，但我亦是「取視乃大
喜」，牙醫嘛，不看也罷。

告別一顆牙
伍呆呆伍呆呆
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零工市場的女人
第一次見到她，我有些驚訝。大紅

色棉服，黑色直筒褲，短靴子，捂巴
得嚴嚴實實，只露出兩隻笨拙的眼
睛。進門後就彎腰脫鞋，換上自己帶
的拖鞋，原地支吾了幾句，問道：
「今天幹點什麼？」她來回搓手，那
雙遞過來的雙手叫我愣住了，通紅，
結實，指節粗大得嚇人，手面上的紋
理如銼刀雕鑿，怎麼端詳也不像是女
人的手，布滿了風霜，長滿了故事。
因家政公司人手緊缺，招不上人
來，她是這個月來打替補的。撥弄手
機簽到，她試了幾次不成功，額頭直
冒汗，我主動接過來教她操作；我們
兩隻手碰到一起，如觸電一般，我驀
地縮了回去，又硬又糙，像塊反應失
靈的石頭，不禁心頭一酸。
她第二次再來，是一個午後。那天

南風勁吹，氣溫升到22℃。她進門時
一隻手托着頭盔，滿臉漲得通紅，脫
下外套露出半舊的紅黑格絨衣，直喊
太熱了。幹了一會活，她才緩緩道出
實情：「收款碼不會用，跑到森林公
園找閨女教教我，她帶着外甥玩兒，
這一耽擱就晚點了。」我告訴她，下
次沉住氣，來晚了沒關係，她點點
頭，臉上掛滿歉意。
她年過五旬，黑髮茂密，梳一個把
子，名字裏有一個「煥」字，像農村
老家大姨或嬸子的名字。煥的老家在
貴州山區，30多年前嫁到德州，靠種
地為生。幾年前，閨女出嫁了，在濟
南貸款買房扎下了根，兒子要高考，
他們把地租了出去，來到省城近郊租

房子打零工。
凌晨4點，天還黑着，她起來下鍋
麵條，吃完飯，老公騎車帶着她直奔
高架橋下的零工市場。出工，收工，
他們忘掉了四季，忘掉了時間，把日
子填滿了汗水和風雪，回去湊合吃口
飯，躺下倒頭就睡。
煥操着一口老家方言，我有些聽不
懂，只能領會大致意思。家裏兄妹5
個，煥排行老三，當年姐姐先嫁到了
山東，她後跟來投奔。說起姐姐，她
紅了眼圈。「生完孩子坐月子，還沒
滿月，她就急着下地幹活，稻田裏的
水渣着了，落下一身風濕病。」她說
道。「哪裏有那麼多錢治病啊，治不
好自己就不治了。家裏人下地幹活
時，她喝了農藥，被發現及時救了下
來。沒過多久，又喝了農藥……」她
嘆口氣說道︰「好像說的不是姐姐的
不幸，而是自己的經歷。」
每個人生來都是命運慢跑團的終身
會員，怎麼活也逃不掉它的一路追
繳，翻着花樣叫你願賭服輸，時而潰
不成軍，時而逆風飛翔，時而自我較
量，更多時候是咬牙堅持——在看不
到希望的暗夜裏，孑孓獨行，向光靠
近。實際上，最後自己活成了一束
光。
煥幹活的時候，光就長在她的心
裏。零工市場是個小江湖，腦袋靈光
的油滑人當起二道販子，憑嘴皮子吃
飯，老實人不會花言巧語，汗珠子砸
腳面賺的是血汗錢。煥和老公屬於後
者。

打零工比想像的要複雜，碰到不守
信的人，連工錢也要不來。「農村人
有的是力氣，俺兒上大學花錢多，就
得幹。」她自言自語道。時間久了，
他們有了自己固定的小圈子，有活吆
喝一聲，大家一起幹，老主僱也知根
知底，心裏踏實。
有段時間，他們承包了一個建築工

地，早上起來去打掃衞生，幹完了再
去做其他保潔的工作，一天能打好幾
份工，收入也多一些。前些日子，兒
子做近視眼手術，一下花去2萬多，
她眼神幽幽的。
上個周末，煥回老家去蒜地裏拔野

麥子，老公讓她僱人，她不肯，咬着
牙從早幹到黑，腰疼的毛病又犯了。
到了星期一，又回來繼續找活幹活。
隔三差五回趟老家，照顧下地，趕個
大集，買點生活用品帶回來，她身上
的鄉下氣揮之不去，幹起活來與種莊
稼一樣賣力。手上的活兒就是長出來
的花，一季一季的綻放，又一年一年
的凋零，她的那雙手被時間編撰成了
一本詩集，或曰人生。
家政公司給的工資太少，煥還要回

到零工市場，回到熟悉而陌生的軌道
上。她說，自己不會主動給老闆打電
話，安排多少就幹多少。她早已隨遇
而安，看透人生本質，適應了命運慢
跑團裏的節奏，適應了無常人生的規
律，適應了自己的命運——我頓悟，
經過生活的痛徹心扉的洗禮，自己重
新生下自己，這才是命運的劇本。
煥，浴火重生，如此而已。
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◆是美食還是垃圾？ 作者供圖


